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ПРОТОПОП АВВАКУМ КАК ПРОПОВЕДНИК
(К 400-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ)

ARCHPRIEST AVVAKUM AS A PREACHER
(HONORING HIS 400th ANNIVERSARY)

В статье рассматривается та часть литературного наследия протопопа Аввакума, которая 
относится к жанру проповеди. Исследовательскому анализу подвергается содержание Поучений 
Аввакума, вошедших в «Книгу Бесед» и «Книгу толкований и нравоучений». Как предпосылка 
к  проповедническому творчеству писателя характеризуется устная учительная деятельность 
Аввакума в допустозерский период его жизни. Показано, что на стилистику проповеднических 
писаний протопопа Аввакума оказали влияние четыре вида языковой стихии, в  которые он 
в равной степени был погружен до конца своих дней: стилистика языка Священного Писания, 
стилистика текстов литургики и литургической гимнографии, стилистика книжного старорус-
ского языка и  стилистика русского разговорного языка со свойственным ей духом «просторе-
чия». Смелое соединение этих четырех стихий и составляет новаторство Аввакума как писателя, 
проявившееся в первую очередь в жанре свободной проповеди.

Ключевые слова: протопоп Аввакум, старообрядчество, «Книга Бесед», «Книга толкова-
ний», древнерусская литература.

The article discusses the part of the literary heritage of Archpriest Avvakum that relates to the 
preaching genre. The content of Avvakum’s Teachings, included in the Book of Conversations and the 
Book of Interpretations is subjected to research analysis. As a prerequisite for the writer’s preaching 
work, Avvakum’s oral teaching activities of the pre-Pustozersk period of his life are outlined. It is 
shown that the style of Avvakum’s preaching writings was infl uenced by four types of verbal ele-
ments, him being equally immersed in all of them until the end of his days: the style of the Holy 
Scriptures, the style of the liturgical texts and liturgical hymnography, the style of the Old Russian 
bookish language and the style of the Russian spoken language with its characteristic «vernacular» 
fl ow. The bold combination of these four elements, manifested primarily in the genre of free sermon, 
turns Avvakum into a highly innovative writer.

Key words: Archpriest Avvakum, Old Believers, Book of Conversations, Book of Interpretations, 
Old Russian literature.
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